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“Nous sommes bien armés pour faire face à ce défi, 
celui de bien nourrir les habitants de notre 
métropole aujourd’hui et demain.”

B ien manger, c’est préserver sa santé. C’est 
œuvrer à la préservation de son cadre de 
vie. C’est aussi soutenir les professionnels 
du territoire, qu’ils soient agriculteurs, 

producteurs ou acteurs du monde associatif 

qui agissent de la fourche à la fourchette.

Parce qu’avoir accès à une alimentation saine et locale 
pour tous est essentiel, le projet alimentaire territorial 

d’Angers Loire Métropole fixe trois objectifs clairs pour 

y parvenir d’ici à 2030 : doubler l’autonomie alimentaire 

de notre communauté urbaine, avoir 50 % d’alimentation 

durable dont 20 % de bio, et atteindre 40 % de surface 

agricole utile avec une forte qualité environnementale. 

Notre territoire est notre force pour aborder sereinement, 
et avec exigence, les transitions qui sont devant nous. 
Nous sommes bien armés pour faire face à ces défis, 

à commencer par celui de bien nourrir les habitants 

de notre métropole aujourd’hui et demain. 

Avec la signature récente d’une charte d’engagements 

associant plus d’une quarantaine d’acteurs locaux  

de la chaîne alimentaire, la mobilisation générale  

a été lancée.

Agir ensemble pour continuer à faire d’Angers Loire 
Métropole un territoire où il fait bon vivre reste notre 
volonté. Un territoire vivant où chacun s’épanouit.

Un territoire de partage. Le passage de la flamme 

olympique à Angers le 28 mai sera en ce sens un temps 

fort de rassemblement. Un évènement historique.

Un moment festif et populaire à célébrer autour

des valeurs du sport. Je vous y attends nombreux ! Q

Avoir accès à une 
alimentation saine, 
locale et pour tous
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Adoption sous réserves du projet 
de centre pénitentiaire

C
 est un projet très impactant 

pour le territoire. Il est 

normal que les échanges 

soient nombreux, pour 

prendre en compte et 

anticiper toutes ses conséquences.” 

C’est bien pour cette raison que Jean-

Marc Verchère, président d’Angers 

Loire Métropole, a une première 

fois reporté le vote de l’avis sur la 

déclaration d’utilité publique (DUP) 

relatif à l’implantation d’un centre 

pénitentiaire sur la commune de Loire-

Authion, considérant que les attentes 

de la communauté urbaine n’avaient 

pas suffisamment été entendues.

Une nouvelle version du projet de DUP a 

été déposée par l’Agence publique pour 

l’immobilier de la justice (Apij), maître 

d’ouvrage du projet. Intégrant notam-

ment l’aménagement de la RD347 avec 

la création d’un rond-point dédié et la 

prise en compte des transports collec-

tifs, elle a été examinée lors du conseil 

communautaire du 14 mars. Les élus 

d’Angers Loire Métropole ont émis un 

avis favorable à cette nouvelle ver-

sion, assorti de trois réserves.

Réduire les impacts
Le conseil demande que l’accès nord, 

via la RD347, soit le seul accès au 

centre pénitentiaire, y compris pen-

dant la phase de chantier. L’accès dit 

“secondaire”, envisagé sur le che-

min du Puits-Huchet, ne doit pas 

être réalisé.

Tout impact sur l’espace boisé classé 

du Bois de Verrières, situé sur la 

commune de Trélazé, doit être évité.

Et l’entrée des visiteurs et du person-

nel, les espaces de stationnement et 

les bâtiments hors enceinte, doivent 

être positionnés au nord de l’établis-

sement, plutôt qu’à l’ouest, tout en 

réduisant les impacts de ces espaces 

vis-à-vis des riverains.

Quant aux compensations écologiques 

et agricoles obligatoires, elles devront 

être définies en concertation avec 

les communes concernées, et loca-

lisées à proximité du site dans des 

secteurs ne pénalisant ni le dévelop-

pement des communes à moyen et 

long terme, ni l’activité agricole. Ainsi, 

une partie des compensations devra 

se faire sur les parcelles communales 

de l’Espace naturel sensible (ENS) de 

Loire-Authion et, en cas d’impact iné-

vitable sur le Bois de Verrières, les 

compensations relatives au déboise-

ment partiel de cet espace devront 

se faire en totalité sur la commune 

de Trélazé.

Ouverture prévue fin 2027
La concertation va se poursuivre avec 

la phase d’enquête publique, pour 

une DUP attendue fin 2024.

L’entrée en service du centre péniten-

tiaire est prévue fin 2027. Ce nou-

vel équipement viendra remplacer 

la maison d’arrêt d’Angers, datant 

de 1856 et sous-dimensionnée avec 

449 détenus pour 266 places. Q

Jeudi 14 mars, le conseil d’Angers Loire Métropole a approuvé le projet 
de déclaration d’utilité publique du futur centre pénitentiaire, prévu 
à Loire-Authion. Un vote assorti de réserves, liées à la préservation 
de l’environnement immédiat et aux compensations demandées à l’État.
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Le futur centre pénitentiaire sera situé sur la commune de Loire-Authion, au lieu-dit Les Landes.
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en bref
Déchèteries

Les huit déchèteries 

d’Angers Loire Métropole 

changent d’horaires 

jusqu’au 30 juin. Du lundi 

au vendredi, de 8 h 30 à 

12 h et de 13 h 30 à 17 h 30 ; 

le samedi, de 8 h 30 à 18 h ; 

et le dimanche, de 8 h 30 à 

12 h (sauf Emmaüs à Saint-

Jean-de-Linières). Déchèterie 

de Corné (Loire-Authion) : 

du lundi au samedi, de 9 h 

à 12 h et de 14 h à 17 h (fermée 

les lundis et jeudis matin et 

fermeture à 18 h le samedi).

angersloiremetropole. fr/dechets

Cointreau 
en musique

Le célèbre liquoriste fête 

ses 175 ans en organisant, 

au cœur de sa distillerie, des 

déambulations rythmées au son 

de l’Orchestre d’harmonie de 

la Ville d’Angers. Rendez-vous 

les 20 avril et 4 mai, à 14 h, 15 h, 

15 h 30 et 16 h 30. Réservation 

obligatoire sur cointreau.fr 

ou au 02 41 31 50 50.

Nuit des musées
Visites, activités en famille, 

musique, danse, théâtre, 

braderie de la librairie-

boutique…, les musées 

d’Angers sont à (re)découvrir 

à l’occasion de la Nuit 

européenne des musées, 

le samedi 18 mai, de 19 h 

à minuit. Entrée libre. 

musees.angers.fr

Le printemps des Z’éclectiques
C’est tout l’esprit d’une collection : proposer un assortiment harmonieux. 

En l’occurrence ici des artistes rap, pop et électro qui émergent sur la scène 

nationale. Le festival Les Z’éclectiques se met en mode printemps le temps de 

trois soirées-concerts, du 25 au 27 avril. Rendez-vous tout d’abord à la collégiale 

Saint-Martin, à Angers, autour de Solann et de Loverman. Puis direction le centre 

culturel Jean-Carmet, à Mûrs-Érigné, où Houdi, H JeuneCrack, NeS et Eloi seront 

à l’affiche, le vendredi. Avant de céder la scène, le samedi, à Chinese Man, GaBLé, 

Bonnie Banane et Hyper Jacuzzi. Q

leszeclectiques.com

Votre avis sur la future pyramide
Dans le cadre du réaménagement du lac de Maine, situé sur les communes 

d’Angers et de Bouchemaine, Angers Loire Métropole organise une concer-

tation par voie électronique sur le projet de réhabilitation de la pyramide. 

Le bâtiment, construit dans les années 1970, fera l’objet de travaux d’exten-

sion, d’isolation thermique et d’aménagement de ses abords, à partir d’oc-

tobre 2024. Rendez-vous du 15 avril au 15 mai sur angersloiremetropole.fr.

Le saviez-vous ?

Vingt-quatre représentations jalonnent 

cette 74e édition du Festival d’Anjou. 

Deux classiques figurent en ouverture 

et en clôture : L’Avare de Molière, par 

Jérôme Deschamps (3 et 4 juin, Plessis-

Macé) et Le Jeu de l’amour et du hasard 

de Marivaux, revisité par Frédéric 

Cherbœuf (26 juin, Plessis-Macé). Côté 

personnalités, Catherine Frot et Michel 

Fau sont à l’affiche de Lorsque l’en-

fant paraît (Grand-Théâtre d’Angers, 

10 juin). Père et fils, Gérard et Arthur 

Jugnot se donnent la réplique dans Le 

Jour du kiwi (10 et 11  juin, Plessis-

Macé). Dans Poiret Serrault – extraits 

extra, François Berléand et Nicolas 

Briançon rendent hommage à l’illustre 

tandem. Sans oublier Le Dîner chez 

les Français de V. Giscard d’Estaing 

à la gloire des années 1970  (5  juin, 

Plessis-Macé). Q

Billetterie sur festivaldanjou.com 
et au Grand-Théâtre d’Angers 
à partir du 16 avril, 12 h.

Catherine Frot et Michel Fau dans Lorsque l’enfant paraît.

Festival d’Anjou : demandez 
le programme !
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Le budget primitif 2024 vient d’être 

adopté par le conseil communautaire 

d’Angers Loire Métropole. Avec, pour 

boussole, une stratégie financière qui 

repose sur trois grands piliers, gages 

d’équilibre dans un contexte marqué 

par de fortes incertitudes liées notam-

ment à l’inflation et aux taux d’inté-

rêt élevés. Ne pas augmenter les taux 

d’imposition est le premier d’entre eux. 

Ce que la collectivité s’applique à faire 

depuis 2014. Le budget affiche éga-

lement un niveau soutenu d’investis-

sements, dont la moitié fléchée vers 

la transition écologique du territoire : 

mobilités et transports en commun, 

Territoire intelligent, rénovation éner-

gétique des logements, gestion des 

eaux pluviales, développement des 

réseaux de chaleur urbains, valorisa-

tion des déchets, réduction de l’arti-

ficialisation des sols et végétalisation 

des espaces publics.

Au total, Angers Loire Métropole a 

prévu d’investir près de 142  mil-

lions d’euros en 2024. Une enveloppe 

rendue possible grâce à un niveau 

d’épargne à la hausse (66 millions 

d’euros, + 5,6 % par rapport à 2023) 

et une dette dont la majeure partie a 

été mobilisée sur la base de taux fixes 

historiquement bas (proches de 1 %, 

notamment pour les emprunts liés aux 

lignes B et C du tramway). Une dette 

dont le niveau amorcera une diminu-

tion à partir de 2025 afin de conserver 

des marges de manœuvre. L’heure est 

donc à la confiance, mais également à 

la prudence au regard des prévisions 

économiques : niveau général d’in-

flation supérieur à 3 %, maintien des 

taux d’intérêt autour de 4 %, effet des 

réformes sur les dépenses de person-

nel… Autant d’indicateurs susceptibles 

de créer des tensions sur les budgets 

de la communauté urbaine. Q

angersloiremetropole.fr/budget

Angers Loire Métropole se dote 
d’un budget solide face à l’inflation

Angers Loire Métropole prévoit d’investir près de 142 millions d’euros en 2024,
dont 5,9 millions d’euros, dernier paiement du chantier du tramway. 

Bon pour la santé, coupe-file efficace, respectueux de l’environnement, 

moins cher qu’une voiture…, le vélo méritait bien un stand à la 

Foire d’Angers pour louer toutes ses qualités. La Ville d’Angers et 

Angers Loire Métropole lui dédient un espace de 150 m² situé dans 

le hall Ardésia, au cœur du pôle mobilité de l’événement. Le but ? 

Informer pour mieux convaincre ceux qui n’auraient pas encore cédé 

aux avantages de la petite reine. Sur place, les intéressés pourront 

se renseigner sur les dispositifs mis en œuvre par Angers et la 

communauté urbaine afin d’encourager la pratique : prêt gratuit de 

deux-roues, location de vélo cargo, subvention pour l’achat d’un vélo 

neuf, plan des pistes cyclables ainsi que des bornes de stationnement... 

Pour plus de concret, la parole sera donnée aux adeptes de ce mode de 

transport, à travers des témoignages vidéo. Ceux qui souhaitent mettre 

le pied à l’étrier pourront enfourcher un Vélocité et immortaliser leur 

passage sur fond d’images d’archive de la ville dans les années 1920.

Un clin d’œil à la Foire d’Angers qui fête ses 100 ans cette année. Q

Foire d’Angers, du 18 au 22 avril, parc des expositions.Le vélo aura son stand à la Foire d’Angers.

Foire d’Angers : tous en selle du 18 au 22 avril
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B
ien manger, de saison, lo-

cal, quels que soient ses 

moyens. L’ambition du pro-

jet alimentaire territorial 

d’Angers Loire Métropole, 

initié en 2019, est toujours d'actualité. 

Le 21 février, la communauté urbaine 

et 41  partenaires institutionnels, pri-

vés et associatifs des filières agricoles 

et alimentaires ont signé une charte 

d’engagement, témoignant leur atta-

chement à faire prospérer cette vision 

commune. Avec des ob-

jectifs fixés à l’horizon 

2030 : augmenter la part 

de l’agriculture durable 

dans le territoire et dans 

nos assiettes, et faire 

progresser l'autonomie 

alimentaire.

“L’alimentation est un 

sujet vital, au sens propre du terme. 

Élus, professionnels et habitants, nous 

sommes tous concernés et acteurs à 

notre niveau, souligne Dominique 

Bréjeon, vice-président en charge 

de l’Agriculture et de l’Alimentation. 

Donner du sens à notre alimentation, 

c’est préserver notre santé, soutenir 

les agriculteurs du territoire, réduire 

notre impact carbone par la vente en 

circuits courts, restaurer nos paysages 

en augmentant la part de notre agri-

culture durable...” Autant de pistes déjà 

valorisées par les habitants lors des 

Assises de la transition écologique en 

2020. Forte de ces convictions, Angers 

Loire Métropole entraîne avec elle les 

forces vives du territoire. Elle finance 

ainsi l’accompagnement d’agriculteurs 

qui ont des projets durables, avec la 

Chambre régionale d’agriculture et le 

Groupement des agriculteurs biolo-

gistes et biodynamistes du Maine-et-

Loire (Gabb Anjou). 

La part des produits locaux dans les 

assiettes cuisinées par Papillote et com-

pagnie pour les écoles et les crèches 

atteint désormais les 55 % et le bio 32 %. 

Dans l’agglomération, les 

points d’accès en circuits 

courts et en vente directe 

se multiplient dans les 

petites et moyennes sur-

faces, sur les marchés, 

dans les boutiques et 

drives de produits fer-

miers, par la fourniture 

de paniers de légumes…

Accéder à une alimentation saine et 

locale est aussi une question de soli-

darité. L’association Jardin de Cocagne 

angevin, à Saint-Barthélemy-d’Anjou, 

s’est ainsi associée au Centre com-

munal d'action sociale (CCAS) d’An-

gers pour la distribution de fruits et 

légumes aux 500  bénéficiaires de 

l’opération Mon p’tit marché. Le CCAS 

de Beaucouzé s’appuie, quant à lui, sur 

les producteurs de la commune pour 

approvisionner l’aide alimentaire. Du 

champ à l’assiette, chacun relève le 

pari d’une alimentation durable pour 

tous. Q

Produire et 
manger local

Le projet alimentaire territorial d'Angers Loire Métropole s'appuie 
sur les producteurs locaux, les circuits courts et la solidarité.  

Le but : mieux se nourrir et redonner du sens à son alimentation.
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“L'alimentation 
est un sujet 

vital (…) Nous 
sommes tous 

concernés 
et acteurs.”
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Le projet alimentaire territorial se déploie avec l'adoption d'une charte d'engagement (ci-dessous la signature dans les 
locaux de Produit en Anjou en février). Ce pacte encourage les actions solidaires comme celle menée par le Jardin de 

Cocagne (ci-dessus) qui distribue des paniers de fruits et légumes aux plus démunis, en collaboration avec le CCAS d'Angers. 
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Vers une restauration scolaire 
toujours plus vertueuse 
Présent dans dix-neuf communes d’Angers Loire 

Métropole, l’établissement public Papillote et compa-

gnie assure la préparation des repas pour la restauration 

collective des enfants, de la crèche au CM2 en passant 

par les accueils de loisirs. “Les jours d’école, notre cui-

sine centrale prépare 13 500 repas pour 110 restau-

rants”, détaille la directrice Sophie Sauvourel. Inaugurée 

en 2022 dans les Hauts-de-Saint-Aubin, à Angers, cette 

cuisine a une particularité : “C’est la première de France 

à avoir entièrement banni le plastique pour les bar-

quettes de conditionnement au profi t de bacs en inox”. 

Une initiative bien en phase avec les engagements de 

l’établissement, soucieux de prendre en compte tous les 

enjeux environnementaux de l’alimentation.

Ainsi, alors que la loi Égalim impose une politique 

d’achats de 50 % de produits durables et de qualité dont 

20 % de bio, Papillote et compagnie présente des ratios 

respectivement de 58 % et 32 %. “Cela représente bien 

sûr un surcoût, que nous compensons par une action 

forte pour réduire le gaspillage, notamment dans le cadre 

du projet alimentaire territorial, avec le programme de 

sensibilisation Alimen’Terre”, poursuit Sophie Sauvourel. 

Les résultats sont là : entre 2019 et 2023, le gaspillage 

par enfant et par jour est passé de 110 à 48 grammes.

Le projet alimentaire territorial fi xe aussi le prochain 

cap à atteindre, à savoir 80 % de produits locaux et 

50 % de bio en 2030. “Nous avons la chance d’être au 

cœur d’un territoire agricole diversifi é, conclut la direc-

trice. Seuls certains aliments ne peuvent pas être culti-

vés localement, comme le riz ou encore les bananes et 

les ananas.”  Q

Accompagner l’installation 
de nouveaux agriculteurs
Après une carrière dans l’informa-

tique comme programmeur, Paul-Henri 

Prodhomme est aujourd’hui installé à 

Sainte-Gemmes-sur-Loire, à la ferme du 

Bois de Leppo. Une exploitation d’un hec-

tare et demi longtemps laissée en friche, 

seulement pourvue d’une serre des années 

1970. “Il y a encore beaucoup de tra-

vail mais c’est une très bonne terre, à la 

confl uence de la Maine et de la Loire.” 

Sans fonds pour l’acquérir, il a bénéfi cié 

de l’appui de la commune, qui a acheté 

la surface le temps de lancer l’activité, 

avant de la céder à la coopérative Passeurs 

de terres. “J’ai pu à chaque étape béné-

ficier d’un accompagnement, notam-

ment par la Coopérative d’installation en 

agriculture paysanne et le Groupement 

des agriculteurs biologistes et biodyna-

mistes”, souligne Paul-Henri Prodhomme. 

Autant d’organismes soutenus par Angers 

Loire Métropole, via le projet alimen-

taire territorial. 

Le nouvel agriculteur a commercialisé 

sa première récolte en mai 2023 : des 

paniers proposés en vente directe à 

partir d’une quarantaine de variétés de 

légumes, “cultivés en bio et en agroé-

cologie pour favoriser les interactions 

bénéfi ques aux cultures.”

À noter, toujours dans cette démarche 

citoyenne, que des chantiers participatifs 

sont régulièrement organisés, ouverts à 

tous, pour poursuivre l’aménagement de 

l’exploitation. Q

En savoir plus sur boisdeleppo.fr

La cuisine centrale de Papillote et Compagnie est la première 
de France à avoir banni le plastique pour le conditionnement 

des repas, remplacé par des bacs en inox.

Paul-Henri Prodhomme au milieu d’une 
plantation de radis fourrager : un engrais 

vert qui prépare le sol aux cultures à venir. 
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\ Le projet alimentaire territorial est né
en 2019. Quel est le chemin parcouru ?
Nous avons rencontré et rapproché les acteurs 

de l’agriculture et de l’alimentation : producteurs, 

transformateurs, distributeurs, institutionnels, 

associations… Angers Loire Métropole, par 

ses compétences, ne peut être le seul acteur 

de la transition alimentaire. La présence de 

41 partenaires engagés à nos côtés est la preuve 

que chacun prend en compte l’importance des 

objectifs du projet alimentaire territorial et 

de sa propre contribution pour y parvenir.

\Quels défi s restent à relever ?
En matière d’agriculture, le foncier agricole 

et la transmission des exploitations. Le Zéro 

artifi cialisation nette (ZAN)* sera un outil précieux 

pour la préservation du foncier. Concernant 

l’installation de nouveaux agriculteurs, nous 

avons testé plusieurs approches, comme la 

mise en relation d’exploitants et de repreneurs. 

Dans ces deux domaines, il faudra trouver de 

nouveaux leviers et des pistes d’innovation. 

Mais je suis optimiste car, en matière 

d’alimentation, on voit plusieurs avancées.

\Quels sont les projets qui suscitent 
votre optimisme ?
Papillote et compagnie est exemplaire dans le 

secteur de la restauration collective. Autant par 

les 55 % de produits locaux et 32 % bio servis 

dans les cantines, que par la sensibilisation à 

l’anti-gaspi et l’éducation au goût. Des initiatives 

naissent partout dans le territoire pour pouvoir 

cultiver sa propre nourriture, acheter en direct 

auprès des producteurs, développer l’aide 

alimentaire… La somme de ces actions a un 

impact direct auprès des habitants, en leur 

permettant de manger mieux et local. Q

*Le ZAN s’appliquera à partir de 2050. Il sera alors interdit 
de construire sur des espaces naturels, sauf à “renaturer” 
des sols déjà artifi cialisés à proportion égale. 

3 questions à...

Dominique Bréjeon
vice-président 
en charge de l’Agriculture 
et de l’AlimentationT
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Huit exploitations seront à découvrir pendant 
la journée, dont ici le Jardin de l'avenir.
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Le saviez-vous ?

Portes ouvertes 
dans les fermes bio 
de Sainte-Gemmes
Les fermes bio de Sainte-Gemmes-sur-Loire ouvrent 

leurs portes au public le samedi 13 avril.

Le matin, une randonnée sera proposée de ferme en 

ferme, à pied ou à vélo. Le midi, rendez-vous au domaine 

viticole du Clos-Frémur pour un repas préparé par le 

restaurant du Jardin de l’avenir (18 euros, sur réservation).  

L’après-midi, de nombreuses animations seront au 

programme, notamment autour d’une thématique 

“Parlons eau”, avec les témoignages d’agriculteurs et 

agricultrices sur la gestion de l’eau dans leur exploitation.

Programme détaillé sur bio-gemmois.fr

41
acteurs des secteurs agricoles et alimentaires 

signataires de la charte d’engagement du projet 

alimentaire territorial d’Angers Loire Métropole.

50 %
d’alimentation durable, dont 20 % de bio, dans 

l’assiette des habitants est l'un des objectifs de la 

feuille de route du projet alimentaire territorial.

40 %
de surface agricole utile avec une forte qualité 

environnementale projetés à l’horizon 2030.
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La flamme olympique arrive 

V
ille sportive labellisée Terre de jeux, Angers 

est heureuse et fière d’accueillir le relais de 

la flamme olympique dans le cadre de son 

passage dans le Maine-et-Loire”, se réjouit 

Jean-Marc Verchère, maire d’Angers et 

président d’Angers Loire Métropole. Mardi 28 mai, Angers 

sera ainsi la dernière étape d’un parcours entamé dès 

8 h 30, à Baugé-en-Anjou. “Cet événement unique, sera une 

formidable vitrine du territoire et l’occasion de fédérer le 

département autour de la dynamique olympique”, relève 

Florence Dabin, présidente du conseil départemental. La 

flamme fera son entrée à Angers à 18 h au stade Josette-

et-Roger-Mikulak du Lac-de-Maine. Trente relayeurs se 

succéderont ensuite sur 6 km, au fil d’un parcours pensé 

pour raconter la ville à travers ses aspects sportif, culturel, 

patrimonial, naturel... Le château, le musée Jean-Lurçat, les 

bords de Maine, le parc Balzac ou encore le jardin du Mail 

composent l’itinéraire, avant une arrivée à 19 h 30 place 

La Rochefoucauld, où se tiendra la cérémonie d’allumage 

du chaudron.

LE PARCOURS 
DE LA FLAMME
À ANGERS
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à Angers le 28 mai
Appel à bénévoles

Un appel est lancé pour participer à l’événement. 

Trois cents bénévoles seront mobilisés sur différentes 

missions : accueil dans les villages et sur les sites 

d’animation, accompagnement des scolaires en 

journée, jalonnement du parcours, gestion de 

la circulation en lien avec les services de la Ville 

d’Angers. Pour se porter volontaire, un formulaire 

est en ligne : https://vorg.fr/angersjo2024/flamme

Restrictions de circulation 
et stationnement

La circulation et le stationnement seront perturbés 

aux abords du relais de la flamme olympique. 

Le détail des aménagements prévus sera 

à retrouver avant l’événement sur angers.fr

Au long du parcours, diverses animations seront propo-

sées pour tous les publics. Au stade Josette-et-Roger-

Mikulak, un spectacle inédit “sport et musique”, prévu à 

17 h, précédera le départ du premier relayeur. Au Quai, 

un village dédié aux cultures urbaines offrira des initia-

tions au roller, au skate et au breakdance, ainsi qu’une 

représentation du spectacle “Génération Break”. À Cœur 

de Maine, le parasport sera à l’honneur avec la décou-

verte de dix disciplines. Une parade nautique sur la Maine 

complètera le programme. Q

Le saviez-vous ?
L’élite de 
l’athlétisme 
fin juin à Angers
Après avoir accueilli la flamme olympique  

le 28 mai, le stade Josette-et-Roger-Mikulak  

du Lac-de-Maine recevra les championnats de France 

Élite d’athlétisme, du 28 au 30 juin. Un dernier tour de 

piste pour les 600 athlètes avant les JO de Paris, 

dont les épreuves se tiendront du 1er au 11 août au 

Stade de France. En effet, le rendez-vous angevin sera 

l’une des dernières occasions pour réaliser les minima 

qualificatifs et rejoindre ainsi la délégation tricolore 

aux jeux.

Réservation : billetterie.athle.fr
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L'athlète angevine Amandine Brossier.

11

AVRIL-MAI 2024 / N°118



L’enceinte est ouverte d’avril à octobre, du mardi au dimanche pendant les vacances scolaires. 

en bref
Briollay

NOUVEAU REPAIR’ CAFÉ
Un atelier de réparation 

d’objets animé par des 

bénévoles est organisé chaque 

premier samedi du mois, de 

9 h à 12 h, salle Reine-des-Prés, 

à Briollay. Parmi les ateliers 

proposés : couture, réparation 

de vélos, électronique, 

électricité, informatique…

Avrillé
Ô GRAND AIR, LES 4 ET 5 MAI
La prochaine édition de la 

fête des idées vertes “Ô 

Grand air” aura lieu au parc 

Georges-Brassens, les 4 et 

5 mai. Chantiers participatifs, 

animations familiales, marché 

de printemps, conseils et 

astuces de jardinage, ateliers 

créatifs et éco-citoyens, 

concerts. avrille.fr

Mûrs-Érigné
PREMIER MOBY FEST
Le festival Moby Fest propose 

une découverte des modes de 

déplacements actifs, le 19 avril, 

de 16 h à 20 h, espace Bellevue. 

Sur place : tests de vélos à 

assistance électrique, cargo et 

triporteurs, espace rollers et 

trottinettes, réparation de vélo, 

circuit de prévention routière... 

Et possibilité d’essayer le 

vélo Woody bus de 9 places 

utilisé pour le ramassage 

scolaire. murs-erigne.fr

Verrières-en-Anjou

La nouvelle saison  
du château à motte est lancée

La commune de Verrières-en-Anjou a 

profité de la fermeture hivernale pour 

réaliser des travaux d’entretien et d’amé-

lioration de l’accueil dans l’enceinte du 

château à motte. La passerelle condui-

sant au logis des artisans a été renfor-

cée. L’une des toitures en chaume a été 

restaurée. Et, dans le logis seigneurial, 

la paille qui recouvrait le sol a été rem-

placée par un mélange de torchis et de 

chaux, un revêtement plus durable. Ce 

chantier a été assuré par les services 

techniques de la commune et l’associa-

tion Mesnie Joulain. Cette reconstitu-

tion grandeur nature d’un lieu fortifié 

typique des XIe et XIIe siècles est unique 

en France. Elle résulte d’un pari lancé il y 

a une quarantaine d’années par le maire 

de l’époque, André Delibes, de bâtir à 

l’identique une motte féodale. La butte 

initiale est préservée et toujours visible 

à moins de 500 m du site actuel. Le châ-

teau est ouvert d’avril à fin octobre, du 

mardi au dimanche pendant les vacances 

scolaires. Plusieurs formules pour visi-

ter : en autonomie, accompagné d’un 

guide ou lors d’une chasse au trésor. 

Parmi les temps forts cette année : “Les 

p’tits loups en fête” pour les enfants (les 

20 et 21 juillet) et Halloween au château 

(les 26 et 27 octobre). Q

chateauamotte.fr

Le 27 avril, de 10 h à 17 h, Longuenée-en-Anjou organise son 

2e Forum de l’environnement : une journée d’ateliers de découvertes, 

d’informations et d’échanges sur la préservation de la planète. 

Plusieurs associations expliqueront comment fabriquer sa lessive, 

du baume à lèvre, des accessoires zéro déchet, des instruments de 

musique ou encore des ollas (poteries enterrées pour économiser 

l’eau d’arrosage)... Le Repair’café de la commune offrira son aide 

pour réparer du matériel en panne. Il sera possible de s’informer 

sur le compostage, l’énergie solaire, l’empreinte numérique ou 

la rénovation énergétique. À noter  : le départ à 14 h, de l’espace 

Longuenée, lieu du Forum, d’une randonnée de 3 km sur

la sensibilisation aux déchets. Les enfants pourront, eux,

nettoyer la nature avec des ânesses (14 h, 15 h et 16 h). Q

Entrée gratuite. Programme sur longuenee-en-anjou.fr

Longuenée-en-Anjou

Un 2e Forum de l’environnement le 27 avril
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L’artiste nigérien Omar Oumarou Sekou et son éléphant de bois.

Mûrs-Érigné

Les animaux en bois de retour 
au parc du Jau
Les enfants peuvent à nouveau escalader leur dos 

robuste et s’imaginer en aventuriers des plaines 

africaines ! L’éléphant et l’hippopotame en bois du 

parc du Jau, incendiés durant l’été 2023, cibles d’un 

acte malveillant, ont été restaurés en septembre par 

leur pygmalion, Omar Oumarou Sekou. Ils sont tout 

juste de retour après avoir été enduits d’un vernis 

protecteur et soumis à un temps de séchage. Les 

deux mastodontes retrouvent leur place au sein de 

la ménagerie érimûroise, auprès de leurs compères 

rhinocéros, crocodile et lion, tous nés de la râpe et 

des ciseaux à bois de l’artiste nigérien. Si la girafe, 

après dégradation, a été déplacée au rond-point 

du mail du Grand-Clos, les cinq autres sont restés 

fidèles au poste et demeurent l’attraction phare du 

parc. Ces six statues animales, créées entre 2008 et 

2013, sont nées d’un partenariat entre Mûrs-Érigné 

et l’Association pour la sauvegarde des girafes du 

Niger (ASGN), portée par Omar Oumarou Sekou. La 

Ville a offert son aide financière à l’organisation cari-

tative qui œuvre pour la protection de ces reines 

d’Afrique, mais aussi pour améliorer le quotidien 

des habitants de la région où résident les dernières 

espèces du Niger. La collaboration continue entre 

Omar Oumarou Sekou et la municipalité. L’artiste a 

fait naître deux tortues du bois d’un chêne tombé 

dans le parc, façonnées lors d’un atelier participa-

tif avec adultes et enfants, à l’automne dernier. Il 

est fort probable que l’artiste poursuive son travail 

dans les années à venir et ainsi transforme le parc 

du Jau en petit safari de bois. Q

Aux Ponts-de-Cé, depuis le XVIe siècle, la fête chrétienne de 

l’Ascension est associée à la Baillée des filles. Grâce aux nombreux 

bénévoles mobilisés par le comité des festivités et aux artistes 

accueillis, l’événement des 8 et 9 mai s’annonce cette année 

encore des plus étonnants. Le mercredi, en fin d’après-midi, 

les enfants pourront grimper sur une grande voile avec l’Accro 

Voile. Le public sera invité à découvrir le fonctionnement d’une 

catapulte et l’organisation d’un camp médiéval, à déambuler entre 

les échoppes du marché d’époque (bijoux, objets de décoration 

en bois, céramique, verre, fer, produits alimentaires…) avant 

d’assister au spectacle pyrotechnique préparé par la compagnie 

Opale de Lune. Au programme du jeudi : théâtre et jonglerie 

avec la troupe des “Lions de Flandres”, observation de rapaces, 

musique, ateliers pour enfants (taille de pierres, forge) et toujours 

le marché médiéval. Un tournoi de chevalerie proposé par la 

compagnie Capalle clôturera la fête. Q

Entrée gratuite.
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La fête médiévale populaire des Ponts-de-Cé se déroule 
traditionnellement lors du week-end de l’Ascension.
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Les Ponts-de-Cé

552e Baillée des filles les 8 et 9 mai
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I
nnover ! C’est le mot d’ordre d’An-

gers Technopole. Ses 12 salariés 

guident des créateurs de start-

ups, des entreprises et des cher-

cheurs du département. Dans le 

domaine de la tech mais pas seule-

ment (lire-ci-dessous). “Nous vérifions 

que l'idée est réellement innovante 

et qu'elle peut trouver un marché”, 

résume le directeur Emmanuel Lichou. 

En parallèle de cette étude de mar-

ché, financée grâce à des dispositifs 

d’aides régionaux, les porteurs de pro-

jet sont accompagnés sur les questions 

juridiques, commerciales, marke-

ting, financières et de communication 

Le soutien peut durer entre un et cinq 

ans, avec un suivi individuel et des 

sessions collectives.

Pour Célia Nencioni, la fondatrice de 

Valoriz’me, l’incubation “apporte beau-

coup. On a accès à des aides financières 

via BPI France notamment, à des évé-

nements et des réseaux dans lesquels 

j’ai trouvé des clients, des partenaires, 

et des appuis”, raconte l’entrepreneuse 

créatrice d’encas protéinés et nutritifs 

novateurs par leur composition. “À la 

technopole, un chargé de mission qui 

connaît très bien les mondes de la 

tech et de l’entreprenariat nous évite 

les erreurs de débutant”, se réjouit 

aussi Fabien Fasson, le directeur géné-

ral d’Alpha Pen, start-up à l’origine 

d’un stylo intelligent qui transforme 

les écrits en fichier éditable. Tous les 

quinze jours, rencontrer son “mentor” 

lui permet “d’avancer, d’obtenir une 

crédibilité et de sortir la tête du gui-

don. Être incubé à Angers Technopole 

est comme une caution, et cela nous 

ouvre les portes de concours”, résume 

Fabien Fasson.

L’association est également aux côtés 

des PME. Le dispositif SelanC, en 

partenariat avec France Travail, per-

met par exemple à un demandeur d’em-

ploi de rejoindre une PME pendant 

15 semaines pour réaliser l’étude de 

faisabilité d’un nouveau produit.

Pour ses 40 ans, la technopole devrait 

concrétiser deux projets : un dispo-

sitif d’innovation managériale et un 

déménagement au sein de l’immeuble 

Métamorphose, à côté de la patinoire 

IceParc, à Angers. Q

Angers Technopole, 8, rue Le-Nôtre, 
angerstechnopole.com

Angers Technopole,  
accompagnateur d’innovation
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Une grande diversité  
de start-ups accompagnées
De l’objet connecté à l’aliment de demain : 27 start-ups ont été soutenues par Angers 

Technopole en 2023. Parmi elles, Empovet propose l’application digitale Zoodiac pour 

recueillir des données médicales et faciliter le diagnostic des vétérinaires. Simplante 

invente des solutions pour remplacer le plastique dans le milieu horticole. Du côté 

alimentaire, France Konjac a développé un konjac adapté au climat français et vend 

désormais en ligne ce féculent sans gluten et sans sulfite, cultivé en Maine-et-Loire. 

Quant aux cofondatrices de Madame Beans, elles ont créé une gamme de produits 

culinaires à base de légumes secs français à destination de la restauration collective.

Les 12 salariés d’Angers Technopole accompagnent les créateurs de start-ups du département.

Emmanuel Lichou, directeur 
général d’Angers Technopole.
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LE PIANO DANS TOUS SES ÉCLATS 
Il reste des places pour la deuxième édition du festival Pianopolis, du 8 au 12 mai. L’artiste prodige de 26 ans, Alexandre 

Kantorow, premier prix du concours Tchaïkovski, a composé une programmation des plus élégantes. Il partage la scène 

avec son homologue tout aussi talentueux, L ucas Debargue, pour interpréter les plus grands, de Fauré à Beethoven. 

L’Italienne Saskia Giorgini embrasse la veine romantique en reprenant Chopin, Liszt et Rachmaninov. Kyrie Kristmanson 

et Trio SR9 la jouent girl power en revisitant 800 ans d’œuvres au féminin, de Barbara Strozzi à Kate Bush. Ça va 

swinguer aux greniers Saint-Jean avec Bach Mirror (de l’impro et du jazz sur les musiques de Bach) et Rhapsody in 

Blue, de Gershwin, interprétée par Paul Lay. La manifestation est ponctuée de nombreux concerts gratuits, dont ceux 

de Franck Ciup qui promène son piano nomade dans la ville. Il forme notamment un tandem insolite avec le commen-

tateur sportif Nelson Monfort, invité à partager ses souvenirs olympiques au rythme des touches noires et blanches.

Toutes les informations sur angers.fr/pianopolis

Toutes les sorties sur 
angers.fr/agenda et
l’appli Vivre à Angers
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